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随着 100 瓦
及以上白炽灯的
淘汰， 许多城市
也加快了路灯改
造为 LED 灯的
步伐， 节能灯走
进家庭是早晚的
事， 因此白炽灯
生产企业应早做
打算，考虑转型

前 3季度山东拨付 5.22亿
补贴节能惠民产品

导报讯 据山东省节能产品惠民工程
领导小组办公室对全省 10家入围生产企
业和 17家重点流通企业调度分析， 前 3
季度， 山东生产企业共生产节能家电
286.34万台，销售金额 57.97亿元，省内流
通企业销售节能家电 14.66亿元， 财政部
门实际拨付的补贴资金达到 5.22亿元。

（宗禾）

◆导报记者 孙秀红
见习记者 张宜俊 济南报道

白炽灯淘汰大幕终于开启。 按照规
定，自 10 月 1 日起，我国禁止进口和销售
100 瓦及以上普通照明白炽灯， 至 2016
年，15瓦及以上普通照明白炽灯将全部退
出市场。

据测算， 我国照明用电约占全社会用
电量的 12%左右，如果把在用白炽灯全部替
换为节能灯，一年可节电 480亿千瓦时，相
当于减少二氧化碳排放 4800万吨。

不过，对于已经习惯了白炽灯的普通消
费者而言，能否主动放弃白炽灯而接受价格
相对较高的节能灯呢？ 近日，经济导报记者
在济南调查发现，虽然大型超市销售的基本
都是节能灯， 但在灯具批发市场和小店铺
内，白炽灯仍大行其道。

禁销白炽灯仍有售

20日，导报记者在位于济南北园大街
的白鹤灯具市场一楼发现，100 瓦白炽灯
的售价每只从 3 元到 10 元不等， 均摆在
不显眼的地方。 一名销售人员告诉导报记
者，虽然白炽灯正在逐渐退出市场，但其
亮度是 LED 灯与节能灯无法比拟的，而
且节能灯和 LED 灯价格较高，因此，许多
普通百姓和一些建筑工地仍在使用并购
买白炽灯。

在济南燕子山路上的一家五金店，店
主告诉导报记者， 他这儿卖得最多的灯具
就是白炽灯， 从 15瓦到 200瓦的都有，100
瓦以下的最好卖。“15瓦、25瓦、40瓦、60
瓦的一两块钱一个，用坏了一扔也不心疼。
100瓦以上的只有建筑工地会买。 ”

在济南中恒商城一家欧司朗专卖
店，导报记者注意到，一只 13 瓦的节能
灯售价 22 元， 而一只 25 瓦的白炽灯售
价只有 2 元。 店主说，节能灯的客户多是
商场、医院和企业，个人很少有来买节能
灯的。

政策力推节能

导报记者 18 日从济南市工商局了解
到， 连日来， 该局组织执法人员对济南市
1034户白炽灯销售业户进行了全面检查，
有 325只违规销售的白炽灯被责令下架。此
前该局已向市场开办单位和经营者发布公
告，要求自觉停止购进和销售超出限定功率
的白炽灯泡。

一方面是限售大功率白炽灯， 另一方
面，政府也在积极开展节能灯补贴活动。

导报记者从山东省节能产品惠民工程
领导小组办公室了解到， 我省正在筹备
2012年财政补贴高效照明产品（节能灯）
推广工作，550万只最高可享受 50%财政补
贴的节能灯已在全省开售，居民用户每人购
买数量不得超过 10只。不过，此次推广并不
通过市场渠道销售， 居民需在 17市的机关
事务管理局和指定的居委会、村委会购买。
“最近几年，政府每年都会开展补贴节能

灯推广活动， 居民也逐渐认识到节能灯的好
处，开始争相购买。 ”18日，济南市历下区燕南
社区居委会主任许廷军向导报记者介绍。

但受财政补贴所限，惠及的消费者比例并

不高。 在许廷军看来，补贴政策更多地是为宣
传引导，让普通百姓认识节能灯并主动使用。

生产企业转型

除了政府限售、补贴，白炽灯生产企业
也在逐步转型至节能灯生产。

据了解，2010年，我国节能灯总产量约
42.6亿只，约占全球总产量的 80%，其中年
产量 5000万只以上规模企业约 20家，其产
量占全行业总产量的 82.2%。
“不管是生产企业还是消费者，观念的

转变是关键。 随着政策支持力度的加大和
消费观念的转变， 节能灯和 LED灯会逐步
进入百姓家庭， 毕竟按照白炽灯的淘汰计
划，4年后家庭用白炽灯都将禁售。 ”19日
接受导报记者采访时， 山东佛都半导体照
明有限公司济南办事处经理马言波表示，
随着 100瓦及以上白炽灯的淘汰，许多城市
加快了路灯改造为 LED灯的步伐，商场、医
院以及生产企业的照明用灯也都进行了规
模较大的改造工程。 节能灯走进家庭也是
早晚的事， 因此白炽灯生产企业应早做打
算，考虑转型。

他认为，节能灯市场潜力巨大。 白炽灯

的使用寿命一般为几百小时，质量稍好的可
达千余小时，而节能灯的使用寿命往往能达
8000小时以上。

同时，节能灯的光源在达到同样光能输
出的前提下，只需耗费普通白炽灯用电量的
1/5至 1/4， 从而可节约大量的照明电能和
费用。 经过一段时间的推广后，普通百姓会
逐渐算清这笔账，认识到节能灯的性价比。
“现在， 新兴高效照明技术发展迅速，

高效照明产品及技术的日益成熟，为逐步淘
汰白炽灯提供了重要保障。 ”马言波说。

“淘汰令”尚难全禁白炽灯

节能灯性价比：还在深闺人未识
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银座家居等折戟

岛城家居卖场举步维艰

总体上看，目前济南市场上节能灯已占压倒性优势 张宜俊 摄

◆见习记者 范琪 青岛报道

受房地产调控政策等因素的影响，原本“金九银十”的楼
市持续低迷，下游的家居建材市场也步履维艰。 目前，世界家
居巨头家得宝全线退出中国市场，银座家居等也折戟青岛。

“零租金”商户不买账

近日，经济导报记者走访青岛市长沙路建材市场、辽宁
路青岛装饰城、 华阳路 1919国际建材城等各大建材卖场发
现，家居建材行业本应正值消费旺季，生意却十分冷清。

在青岛装饰城做卫浴产品生意的刘先生告诉导报记者，
“今年生意不好。 以前总会有很多来询问价钱、打听市场行情
的，现在不仅成交量低，来逛的人都很少。 ”

19日，导报记者来到 1919国际建材城，首先映入眼帘的
是卖场两侧张贴的巨幅宣传单：零租金，您开铺，我付租！工作
人员刘同斌告诉导报记者，现在不收租金，每天每平方米收物
业费 0.5元和押金 0.5元，待合同期满后，如果不续租，店铺无
损坏的情况下，会全额退还押金。

但即便是“零租金”，导报记者仍看到几家商户大门紧
锁，二楼的九牧王卫浴、席玛卫浴均闭门歇业。

在四楼的灯具广场，几家开门营业的灯具店店主对导报记者
说，虽然零房租，物业费也不高，但卖场人气不行，知名度也不够，
“就算不收房租不收物业费，也耗不起了。 ”

盲目扩充 恶性压价

“青岛的建材家居卖场扩充规模太大， 建材家居商城的
总面积已经超过 170多万平方米， 很快可能会到 200万平方
米。 但市场是有限的，青岛的消费量还远远没有那么大。 ”青
岛市家具协会执行会长兼秘书长单青川对导报记者说。
“中国家具协会资料显示，1万平方米的卖场， 每年营业

额应达到 1亿元。 如果卖场面积达到 200万平方米，营业额就
应该有 200亿元，但青岛目前也就五六十亿元。 ”单青川无奈
地告诉导报记者。

他同时表示，由于盲目扩充规模，很多大型建材家居卖场
为吸引商户， 都在压低租金， 各卖场之间恶性压价的情况普
遍，时间一长，很多卖场撑不下去了。譬如青岛银座家居，就是
对本地的消费能力盲目乐观，结果只能关门了。

山东大学经济学院教授、产业经济研究所所长、导报特约
评论员杨风禄对导报记者说，“受政策调控等多方面因素的
影响，近两年，房地产行业比较低迷，其产业链上下游包括建
材家居卖场都受到牵连。 因此，建材家居卖场应尽快找到更好
的生长点，参考城市规划，以改善销售情况，维持市场份额。”

新闻同期声


